



[Inicio](#) [Artículos](#) [Blogs](#) [Mapas y datos](#)

Otras secciones

Blog Juventino Galvez

[Añadir nuevo comentario](#)



Twitter **6**

Like

6

+1 **0**



Average: 4.5 (10 votos)



Su voto: Nada



No más parches ambientales

Bajo el sistema capitalista de producción y la doctrina neoliberal imperantes en Guatemala, en sus peores expresiones, hemos confiado al Gobierno, a través de políticas públicas, el cuidado del ambiente natural.

Juventino Gálvez

Viernes, 7 Septiembre, 2012 - 00:11



Notas Recientes:

[Confrontación por el desarrollo rural: ¿inevitable?](#)

[Respuestas ambientales de show](#)

[Subdesarrollo sostenible \(II\)](#)

[Subdesarrollo sostenible \(I\)](#)

[El desprecio por lo ambiental](#)

“Los problemas ambientales han alcanzado dimensiones de crisis y prácticamente son inmanejables. La política pública ambiental ha fracasado”.

El Gobierno, históricamente subordinado a los intereses del capital, ha debido establecer tales políticas ambientales, en la mayoría de los casos, condicionando su funcionalidad a los intereses del mercado (las licencias forestales, los estudios de impacto ambiental para diligenciar todo tipo de actividades extractivas, las licencias pesqueras, las leyes de caza, por ejemplo) y otros atendiendo a las

Archivo

[Diciembre 2012](#) (1)

[Noviembre 2012](#) (2)

[Octubre 2012](#) (1)

presiones de grupos sociales (las áreas protegidas, como ejemplo insignia).

Un cuerpo legal y un aparato institucional se han configurado a la sombra de esas políticas. Algunas de esas instituciones han tenido que reinventarse una y otra vez en la medida que se vieron imposibilitadas de cumplir con su mandato y perdieron credibilidad, en no pocos casos señaladas de corrupción. Las instituciones forestales que antecedieron a la actual, fueron liquidadas por estos motivos.

¿Qué tenemos actualmente con responsabilidades exclusivas en materia ambiental? Un Ministerio de Ambiente y Recursos Naturales (MARN), un Consejo Nacional de Areas Protegidas con una Secretaria Ejecutiva adscrita a la Presidencia (CONAP), un Instituto Nacional de Bosques que opera como Servicio Forestal (INAB), y una figura tan curiosa como ineficaz: las Autoridades de Cuenca. Otras entidades tienen algunos mandatos ambientales que resultan marginales frente a sus tareas centrales, por ejemplo los Ministerios de Agricultura (pesca, reservas territoriales del Estado) y Salud.

El MARN ha colapsado en su intento de administrar los Estudios de Impacto Ambiental, único instrumento regulatorio relevante. El CONAP se debilita sistemáticamente en medio de las cotidianas batallas por mantener íntegros los territorios que administra; el INAB ha sido totalmente rebasado por el fenómeno creciente de la deforestación y por el descomunal mercado de madera ilegal asociado a este. ¿Y las Autoridades de Cuenca? Estoy seguro que la mayoría de la población ni siquiera ha notado su presencia.

Todas estas entidades operan en una marginalidad política y financiera que les impide hacerse presentes, y cuando están, es con insuficiencia o, peor aún, impulsando incentivos perversos. Esta marginalidad no es casual. Es el resultado de la visión que, en el marco del sistema y la doctrina, se tiene del ambiente natural. Y esa visión es la de una mercancía. La lógica no es otra que la de aprovecharla al máximo y frente a esta lógica, las leyes y las instituciones ambientales son un estorbo. La meta es limitarlas, controlarlas y si es posible, anularlas.

Y en su más burda expresión, eso es lo que tiene lugar hoy en el MARN. Quien dirige la cartera se ha convertido en la principal promotora de las más descaradas amenazas a los espacios y bienes naturales, teóricamente protegidos por regulaciones especiales. Y esa meta también explica las

[Septiembre 2012](#) (2)

[Agosto 2012](#) (3)

[Julio 2012](#) (3)

[Junio 2012](#) (2)

[Mayo 2012](#) (3)

[Abril 2012](#) (2)

[Marzo 2012](#) (3)

[Febrero 2012](#) (2)

[Enero 2012](#) (3)

[Diciembre 2011](#) (1)

[Noviembre 2011](#) (4)

[Octubre 2011](#) (3)

[Septiembre 2011](#) (3)

[Agosto 2011](#) (4)

[Julio 2011](#) (3)

[Junio 2011](#) (5)

[Mayo 2011](#) (4)

[Abril 2011](#) (4)

[Marzo 2011](#) (4)

[Febrero 2011](#) (1)

permanentes crisis de capacidades con las cuales ha debido operar el CONAP y sus socios. Los gremios empresariales, incluso, intentaron durante el Gobierno de Berger, anular la Ley de Áreas Protegidas. También explica el choque entre intereses gremiales e intereses nacionales que tiene lugar en el seno de la Junta Directiva del INAB, choque que ha limitado sustancialmente el alcance de la institución.

Y bajo la mirada de estas entidades, en algunos casos con pena –porque no puede negarse que en algunas de ellas (INAB y CONAP) aun priva el deseo de cumplir con sus mandatos– y en otros con satisfacción, no solo desaparecen las últimas reservas de bienes naturales e interferimos letalmente con ciclos vitales como el del agua, sino que nos convertimos en un basurero nacional, liquidamos los cuerpos de agua y los suelos y envenenamos la atmósfera.

Los problemas ambientales han alcanzado dimensiones de crisis y prácticamente son inmanejables. La política pública ambiental ha fracasado.

La buena fe unida a la desesperación, creo yo, es lo que induce a algunas personas y entidades a proponer nuevas acciones: nuevas áreas protegidas, nuevas autoridades de cuencas, nuevos instrumentos, nuevos proyectos. Todo esto, que no es más que parches, no tiene ya sentido.

Se necesita una completa renovación del marco político, legal e institucional que sea capaz de controlar las crisis y restaurar ciertos niveles de calidad ambiental. Pero para esto, también hay que mejorar el sistema y la doctrina que niegan el cuidado de la vida como principio ordenador de la realidad. La pregunta es: ¿Cómo se hace esto?

Comentarios

Las instituciones ambientales

Enviado por Juan Carlos Carrera en 7 Septiembre, 2012 - 07:28



Las instituciones ambientales son un reflejo del estado en el que se encuentra buena parte del aparato público

Puntos: **2** institucional en Guatemala. Sin embargo, como bien lo apunta Juventino Gálvez, en el caso del ambiente el deterioro es muchas veces irreversible y camina a pasos agigantados. De allí la urgencia de

retomar el rumbo, de cambiar drásticamente la forma de asumir el problema. Los que lo entendemos así no podemos darnos el lujo de dejarnos vencer por la frustración; nos toca seguir luchando por la vida. Es la única opción.

responder

[Con las autoridades](#)

Enviado por Roberto Akù en 7 Septiembre, 2012 - 10:04



Con las autoridades subordinadas sumisamente a las élites económicas, según la columna de Iduvina Hernández publicada hoy, no tenemos ninguna

Puntos: **2**
esperanza de ver cambios en lo que al ambiente toca, ya que representa ganancias la deforestación y la destrucción ambiental. El precio lo pagarán nuestros hijos y nietos.

responder

[Muy buen artículo Juventino.](#)

Enviado por Juan Carlos Vil... en 7 Septiembre, 2012 - 15:48



Muy buen artículo Juventino. Ojala y provoque una buena discusión sobre el "Como se hace esto?"

Puntos: **1**

responder

[Muchas gracias por los](#)

Enviado por J Galvez en 7 Septiembre, 2012 - 18:24



Muchas gracias por los comentarios: hoy tuve un dialogo con unos colegas sobre esa pregunta. Espero poder ofrecer algunos elementos proxicamente. Pero

Puntos: **0**
seria excelente que los interesados en los asuntos ambientales y el desarrollo balanceado intenten elaborar al respecto

responder

[Estimado Juventino: ¿Qué](#)

Enviado por Juan José en 7 Septiembre, 2012 - 22:14





Estimado Juventino: ¿Qué opina de la rociada que quieren dar algunos cardamomeros a cientos de hectáreas de dicho cultivo por un insecto que

supuestamente les está arruinando los plantíos? Tal parece, del producto que piensan echar no se conoce mucho. Atto.

Puntos: 1

Juan J. Guerrero P.

responder

[Dr. Guerrero, se trata de S.](#)

Enviado por J Galvez en 8 Septiembre, 2012 - 00:00



Dr. Guerrero, se trata de S. Cardamomi un trip que ya ha sido identificado por los entomologos. Es de reciente

Puntos: 0

introduccion al pais pobablemente por

Honduras, proveniente de Costa Rica y Panama La via mas pertinente es el manejo integrado de la poblacion. Se requiere, en ese sentido, conocer mejor la dinamica poblacional del trip. Usar arbitrariamente insecticidas no solo es imprudente, compromete la estabilidad de ese sistema agroforestal y pone en riesgo el mercado del producto y consecuentemente los ingresos de los pequeños productores. saludos cordiales

responder

[Muy estimado Mtro. Gálvez:](#)

Enviado por Juan José en 8 Septiembre, 2012 - 12:45



Muy estimado Mtro. Gálvez: Gracias por su información. Creo que sería muy conveniente usted escribiera al respecto.

Puntos: 0

Temo mucho por la -como le digo-, rociada que piensan hacer en cientos y cientos de hectáreas de cardamomo. Felicitaciones y Gracias.

Juan J. Guerrero P.

responder

[Que articulo mas bonito,](#)

Enviado por jmr en 12 Septiembre, 2012 - 21:03



Que articulo mas bonito, claro y muy didactico. Felicitaciones a plaza publica

Puntos: 1



responder

Añadir nuevo comentario

Su nombre *

Correo electrónico *

El contenido de este campo se mantiene privado y no se mostrará públicamente.

Página principal

Comentario *

[Más información sobre los formatos de texto](#) ?

Formato de texto Filtered HTML

- Las direcciones de las páginas web y las de correo se convierten en enlaces automáticamente.
 - Etiquetas HTML permitidas: <a> <cite> <blockquote> <code> <dl> <dt> <dd>
- Saltos automáticos de líneas y de párrafos.

CAPTCHA

Esta pregunta se hace para comprobar que es usted una persona real e impedir el envío automatizado de mensajes basura.



Otras secciones

PLAZAPÚBLICA

periodismo de profundidad

Universidad Rafael Landívar Vista Hermosa III,
Campus Central, zona 16
casa Plaza Pública junto al edificio "O" PBX (502)
2426-2644 email: plaza@plazapublica.com.gt